

Durante los dos años de prisión, Pablo escribió cuatro epístolas inspiradas que ahora forman parte de la Biblia. En todas estas cartas él hace referencia a sus “cadenas”. (Véase Efesios 6:20; Filipenses 1:7, 13, 14, 16; Colosenses 4:3, 18; Filemón 1:10, 13).

Sin embargo, el hecho de que Pablo tenía su propia casa alquilada, le dio una gran oportunidad de predicar el Evangelio. La gente podía entrar y escuchar sin ningún impedimento (Hechos 28:30). Dado que estaba constantemente cuidado por soldados romanos, se convirtieron algunos de la casa de César (Filipenses 4:22).

Pablo y los Judíos

Pablo muy a menudo se referió a su herencia judía. Aunque era un apóstol a los gentiles, siempre predicó primeramente a los judíos cuando se presentaba la oportunidad. (Véase Romanos 1:16). También, el libro de los Hechos confirma que cada vez que Pablo llegó a una nueva ciudad, lo primero que hizo era buscar a los judíos para contarles la historia de Jesús. La persecución de Pablo por los judíos es notorio – cinco veces recibió azotes de los judíos, tres veces fue azotado con varas, y una vez fue apedreado y dejado por muerto (2 Corintios 11:24, 25). Fue expulsado de Damasco, Jerusalén, Antioquía, Iconio, Listra, Tesalónica, y Berea. En Corinto, Pablo descubrió que los judíos le habían puesto asechanzas (Hechos 20:3), y en Jerusalén más de 40 judíos hicieron voto de no comer ni beber nada hasta que le hubieran matado (Hechos 23:12, 13). Era un complot de los judíos para matar a Pablo que le causó apelar su caso a César. Sin embargo, a pesar de su odio por él, Pablo les amaba.

Por favor, considere en oración estas palabras inspiradas de Pablo: **“Verdad digo en Cristo, no miento, y mi conciencia me da testimonio en el Espíritu Santo, que tengo gran tristeza y continuo dolor en mi corazón. Porque deseara yo mismo ser anatema, separado de Cristo, por amor a mis hermanos, los que son mis parientes según la carne; que son israelitas.” (Romanos 9:1-4)**

Nótese que estas palabras vienen de la carta de Pablo a los romanos que él había dictado unos pocos años antes. De hecho, su carta a los romanos está llena de enseñanzas acerca de los judíos y las promesas de Dios a Israel. Pablo consideró las promesas de Dios a Israel como válidas y que la salvación de los gentiles tuvo el propósito de provocar a celos a los de Israel (Romanos 10:19; 11:11).

CAPÍTULO NUEVE LAS EPÍSTOLAS ESCRITAS DESDE LA CÁRCEL

Durante los dos años enteros cuando Pablo era un prisionero en su propia casa alquilada en Roma (d. de C. 62-63), escribió cuatro epístolas, Efesios, Filipenses, Colosenses, y Filemón, que ahora forman parte de las Escrituras del Nuevo Testamento. Durante esos dos años, Pablo dió la bienvenida a todos los que a él llegaron y habló con denuedo y sin ningún impedimento acerca del reino de Dios y el Señor Jesús. Aunque Pablo estaba en cadenas, no fue así con la Palabra de Dios. Entonces, esos dos años se encuentran entre los más productivos de su ministerio entero. Además de estas epístolas inspiradas, enseñaba a mucha gente y se convirtieron Onésimo (Filemón 1:10) y los soldados de la casa de César (Filipenses 4:22). Sus cadenas aún animaron a los hermanos en Roma que se atrevieran mucho más a hablar la Palabra de Dios sin temor (Filipenses 1:14). El orden exacto en el cual fueron escritas estas epístolas durante el encarcelamiento de Pablo no es tan claro. Es posible que Efesios, Colosenses, y Filemón fueran escritas al mismo tiempo y entregadas durante el mismo viaje. Al comparar Colosenses 4:7 con Efesios 6:21,

parece que Tíquico entregó ambas cartas. Dado que Filemón vivía en la ciudad de Colosas (Colosenses 4:9), también es posible que Onésimo viajó con Tíquico y entregó esa tercera carta a Filemón.

La Epístola a Filemón

- Escrita desde la cárcel en Roma por Pablo alrededor de 62-63 d. de C.
- Probablemente llevada por Onésimo, un esclavo convertido a Cristo.
- Esta es la más corta de las epístolas de Pablo. El texto griego contiene solamente 335 palabras.
- Se puede entender el propósito de la carta al leerla. Onésimo, el esclavo, había robado dinero de su amo, Filemón. Onésimo, un convertido de Pablo, fue devuelto por Pablo a su amo.
- Esta carta es un pedido cortés a Filemón que le recibiera a su esclavo, ahora convertido, como a un hermano en Cristo.

El nombre **Onésimo** quiere decir "útil"; se encuentra en la Biblia sólo dos veces (Colosenses 4:9 y Filemón 1:10). El nombre de su amo, **Filemón**, quiere decir "afectuoso". Se encuentra su nombre una sola vez en la Biblia (Filemón 1:1). **Apia**, una hermana en el Señor, se menciona solamente aquí. Obviamente, ella era miembro de la iglesia que se reunía en la casa de Filemón y pudiera haber sido su esposa. **Arquipo**, (maestro del caballo) se menciona sólo dos veces en la Biblia (Colosenses 4:17 y Filemón 1:2). Estos dos versículos indican que era un compañero de milicia de Pablo con un ministerio que cumplir. Según esta carta a Filemón, Onésimo era su esclavo quien, al parecer, se había fugado. De una u otra manera, se encontró con Pablo y fue convertido a Cristo. A Pablo le hubiera gustado que se quedara en Roma, pero en lugar de esto, lo devolvió a su amo. Cuando Onésimo se fugó, era simplemente un esclavo. Sin embargo, cuando Pablo lo devolvió, no era un mero esclavo, sino era un amado hermano en Cristo. Pablo nunca había ido a Colosas (véase Colosenses 2:1), pero era suficientemente audaz para pedir a Filemón que le preparara un alojamiento porque esperaba que pronto sería puesto en libertad (Filemón 1:22). Onésimo regresó a Colosas con Tíquico (Colosenses 4:7-9).

Es notable que Pablo nunca abiertamente condenó la esclavitud. Quizás una razón que no lo hizo fuera que la esclavitud era tan predominante en el Imperio Romano que tal enseñanza pudiera haber causado una revolución política con mucho derramamiento de sangre. Es cierto que el cristianismo trató de eliminar la esclavitud, pero con amor en vez de violencia. He aquí las palabras inspiradas de Pablo escritas a la iglesia en Colosas: "**Siervos, obedeced en todo a vuestros amos terrenales, no sirviendo al ojo, como los que quieren agradar a los hombres, sino con corazón sincero, temiendo a Dios. Y todo lo que hagáis, hacedlo de corazón, como para el Señor y no para los hombres; sabiendo que del Señor recibiréis la recompensa de la herencia, porque a Cristo el Señor servís. Mas el que hace injusticia, recibirá la injusticia que hiciere, porque no hay acepción de personas. Amos, haced lo que es justo y recto con vuestros siervos, sabiendo que también vosotros tenéis un Amo en el cielo.**" (Colosenses 3:22- 25 y 4:1)

También, considere estas palabras inspiradas para los efesios, escritas aproximadamente al mismo tiempo que Pablo escribió a Filemón: "**Siervos, obedeced a vuestros amos terrenales con temor y temblor, con sencillez de vuestro corazón, como a Cristo; no sirviendo al ojo, como los que quieren agradar a los hombres, sino como siervos de Cristo, de corazón haciendo la voluntad de Dios; sirviendo de buena voluntad, como al Señor y no a los hombres, sabiendo que el bien que cada uno hiciere, ése recibirá del Señor, sea siervo o sea libre. Y**

vosotros, amos, haced con ellos lo mismo, dejando las amenazas, sabiendo que el Señor de ellos y vuestro está en los cielos, y que para él no hay acepción de personas.” (Efesios 6:5-9)

Pablo, repetidas veces, se refirió a sí mismo como “siervo” de Jesucristo (véase Romanos 1:1; Filipenses 1:1; 2 Timoteo 2:24; Tito 1:1, etc.). La palabra de la Biblia traducida “siervo” en estos pasajes es “doulos”, que es la palabra griega para “esclavo”. Como ya hemos dicho, el cristianismo eliminó la esclavitud. La influencia de Cristo trae libertad a los cautivos (véase Lucas 4:18-21). Llegó un tiempo en la historia romana cuando la esclavitud cesó, y la influencia de Cristo era una parte integral de su emancipación. La esclavitud llegará a un fin pacífico cuando los amos y los siervos se amen unos a otros como hermanos en Cristo.

La Epístola a los Colosenses

- Escrita por Pablo desde la cárcel en Roma cerca a 62-63 d. de C.
- Entregada por Tíquico (Colosenses 4:7).
- Pablo nunca había ido a Colosas (Colosenses 2:1).
- Por lo visto, Pablo recibió noticias de la iglesia allí de Epafras (Colosenses 1:7, 8).
- El propósito de la epístola era corregir enseñanzas falsas y poner énfasis en el hecho que Cristo es la Cabeza de la iglesia.

El nombre **Epafras** es una abreviación de Epafrodito que quiere decir “encantador”. Este hombre no es el Epafrodito de Filipos que trataremos más adelante. Epafras se menciona por nombre tres veces en las Escrituras (Colosenses 1:7; 4:12; y Filemón 1:23). Era nativo de Colosas y pudiera haber sido convertido mientras Pablo estaba en Efeso durante su tercer viaje evangelístico. Acuérdate que mientras Pablo estaba en Efeso, todos los de Asia oyeron la palabra del Señor Jesús (Hechos 19:10). Epafras probablemente fuera el fundador de la iglesia en Colosas, y también trabajaba con los hermanos en Laodicea y en Hierápolis (Colosenses 4:12, 13).

Los dos, Epafras y Aristarco, son llamados “mis compañeros de prisiones” por Pablo. (véase Filemón 1:23 y Colosenses 4:10). Esto podría significar que ellos pasaron tanto tiempo ministrando a Pablo en la cárcel que los consideró como prisioneros por Cristo igual como él.

Dado que Pablo nunca había ido a Colosas, sin duda, Epafras le explicó los graves errores doctrinales que los hermanos allí enfrentaban. Por eso, Pablo escribió esta epístola advirtiéndoles de un énfasis en la ley y la adoración de ángeles. La supremacía de Cristo es subrayada muchas veces en esta epístola.

La Epístola a los Efesios

- Escrita por Pablo desde la cárcel en Roma cerca de 62-63 d. de C.
- Entregada por Tíquico (Efesios 6:21).
- Probablemente una carta para varias iglesias, enviada primeramente a Efeso y después a todas las iglesias de Asia.
- También podría ser llamada la carta de Laodicea (Colosenses 4:16).
- Escrita principalmente a los gentiles (Efesios 2:11; 3:1; 4:17).
- Pone énfasis en la unidad de todos los creyentes en Cristo.

Carta Circular

Pablo se quedó en Efeso más de dos años durante su tercer viaje evangelístico. Como Ud. recordará, fue obligado a salir cuando un platero pagano, Demetrio, instigó un alboroto entre los que adoraban a la diosa Diana. Más tarde, en camino a Jerusalén, Pablo paró en Mileto e hizo llamar a los ancianos de la iglesia en Efeso (Hechos 20:17). Obviamente, Pablo tenía muchos amigos íntimos en la iglesia de Efeso, sin embargo, la carta no contiene ningún saludo personal como sus otras cartas. Ni trata los errores predominantes como en las cartas a los gálatas, los colosenses, los filipenses, etc.

Por estas razones y otras, se cree que esta epístola no fue escrita exclusivamente para los hermanos en Efeso. Se piensa que fue enviada allí primero, y luego circulada por todas las iglesias de Asia. Como ya hemos mencionado, Pablo pidió a los colosenses que leyeran su carta a ellos, y después hacerla llegar a los hermanos en Laodicea. A su vez, también pidió a los hermanos en Colosas que leyeran la carta de Laodicea. Dado que no tenemos conocimiento de ninguna carta escrita a los hermanos en Laodicea, se supone que fuera la carta circular que nosotros llamamos Efesios. La carta a los hermanos en Laodicea, mencionada en Apocalipsis 3:14-22, fue escrita muchos años después.

Escrita a los Gentiles

Capítulo 1 hace una distinción entre “nosotros” y “ustedes”. Pablo, como un judío, escribió que el Señor Jesucristo nos ha bendecido, nos escogió, nos predestinó, etc. Sin embargo, en el versículo 13, él subraya que “vosotros . . . habiendo creído en él . . .”. En 2:11 notó que sus lectores eran gentiles por nacimiento. En 3:1 dijo que era un “prisionero de Cristo por vosotros los gentiles”. No quería que ellos andaran como los otros gentiles andaban (4:17), etc.

Unidad en Cristo

El tema de la epístola es más grandioso que la comprensión humana. Dios no sólo quiere unir a los judíos y a los gentiles, sino también a todas las cosas que están en los cielos, como las que están en la tierra. Repetidas veces, Pablo hace referencia a “los lugares celestiales” (2:6; 3:10; 6:12). Nuestra última batalla no será contra carne y sangre, sino contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes. Está en estas regiones celestes que Dios ha optado por revelar su múltiple sabiduría por medio de la iglesia. Su amor excede a todo conocimiento (3:19) y es poderoso para hacer todas las cosas mucho más abundantemente de lo que pedimos o entendemos (3:20).

La Armadura de Dios

Nuestra victoria en Cristo está asegurada cuando nos vestimos de toda la armadura de Dios (Efesios 6:10-18). Esta incluye el cinturón de verdad, la coraza de justicia, calzado para la batalla, el escudo de la fe, el yelmo de la salvación, y la espada del Espíritu. Es interesante notar que Pablo escribió estas palabras mientras estaba encadenado a un soldado romano. El Espíritu Santo lo capacitó a mirar a la armadura física y a discernir una aplicación espiritual para cada artículo que vio.

La Epístola a los Filipenses

- Escrita por Pablo desde la cárcel en Roma (62-63 d. de C.).
- Aunque la epístola fue escrita desde la cárcel, está llena de referencias al gozo y al regocijarse. El sustantivo griego para gozo, “kara”, se encuentra cinco veces en esta epístola (1:4, 1:25; 2:2, 2:29; 4:1). El verbo griego, “karein”, que es traducido “gozar” y “regocijarse”, se encuentra 11 veces en los versículos 1:18 [2 veces]; 2:17 [2 veces]; 2:18 [2 veces]; 2:28; 3:1; 4:4 [2 veces]; y 4:10).
- Entregada por Epafrodito.
- Pablo esperaba que sería puesto en libertad (1:25; 2:24).
- Pone énfasis en la humildad de Cristo y ruega por la unidad en la iglesia.
- Gratitud por el sostenimiento que había recibido de ellos.

Filipos era una colonia romana. Fue en este lugar que Pablo predicó el Evangelio por primera vez en Europa (Hechos 16). La iglesia en Filipos amaba a Pablo y en una ocasión, era la única iglesia que le envió ayuda. Por ejemplo, cuando estaba en Tesalónica, ella le mandó ayuda una y otra vez (Filipenses 4:14, 16). Ahora que Pablo estaba en Roma, la iglesia en Filipos le envió a un hermano, Epafrodito, para ayudarlo. He aquí, lo que Pablo escribió sobre el asunto:

“Y confió en el Señor que yo también iré pronto a vosotros. Mas tuve por necesario enviaros a Epafrodito, mi hermano y colaborador y compañero de milicia, vuestro mensajero, y ministrador de mis necesidades; porque él tenía gran deseo de veros a todos vosotros, y gravemente se angustió porque habíais oído que había enfermado. Pues en verdad estuvo enfermo, a punto de morir; pero Dios tuvo misericordia de él, y no solamente de él, sino también de mí, para que yo no tuviese tristeza sobre tristeza. Así que le envió con mayor solicitud, para que al verle de nuevo, os gocéis, y yo esté con menos tristeza. Recíbidle, pues, en el Señor, con todo gozo, y tened en estima a los que son como él; porque por la obra de Cristo estuvo próximo a la muerte, exponiendo su vida para suplir lo que faltaba en vuestro servicio por mí.” (Filipenses 2:24-30)

Pueda que se interese Ud. en saber que la palabra griega traducida “mensajero” en el versículo 25 es su palabra para “apóstol”.

Al leer la carta, es obvio que había discordia en la iglesia. Algunos predicaban a Cristo por envidia y contienda (1:15, 16); Pablo los animaban a no hacer nada por contienda o por vanagloria (2:3); Los recordó de la humildad de Cristo (2:5-8). Les amonestó que hicieran todo sin murmuraciones y contiendas (2:14), etc. Pablo rogó que dos mujeres en especial fueran de un mismo sentir en el Señor (4:2).

CAPÍTULO DIEZ PABLO PUESTO EN LIBERTAD

Aunque ya lo hemos mencionado, vamos a repetir varios versículos que indican que Pablo esperaba ser puesto en libertad.

- **“Prepárame también alojamiento; porque espero que por vuestras oraciones os será concedido.” (Filemón 1:22)**
- **“Porque de ambas cosas estoy puesto en estrecho, teniendo deseo de partir y estar con Cristo, lo cual es muchísimo mejor; pero quedar en la carne es más necesario por causa de vosotros. Y confiado en esto, sé que**